

COUP D'ŒIL SUR LE MOUVEMENT LITTÉRAIRE ET ARTISTIQUE AU MIDI DE LA FRANCE, DANS LES PREMIÈRES ANNÉES DU XIX<sup>e</sup> SIÈCLE, par CLAUDIUS-ANTONY RÉNAL. Lyon, 1853, un vol. in 12, chez Duperret, libraire, rue de Bourbon, 9.

Nous voilà bien en retard avec cet ouvrage et nous en sommes vraiment honteux. Car qui donc devrait avoir plus de droits à nos sympathies que l'auteur de ce livre, M. Claudius-Antony Rénal, pseudonyme transparent d'un de nos compatriotes. Il y a sous ces pages tant de bienveillance et de courtoisie que tout d'abord on se sent pris d'un véritable intérêt pour l'écrivain qui n'a oublié que lui dans cette revue littéraire où il se complait à exalter ses amis et ses confrères, les hommes de lettres et les artistes de notre contrée. C'est une énumération, en forme de panégyrique de toutes les forces plus ou moins vives de la France méridionale pendant nos trente dernières années. Écrivains, poètes, publicistes, peintres, musiciens, occupent tous une place dans le cadre que s'est tracé notre compatriote. Car Lyon, cette ville où la famille a tant de puissance, où la charité prend tant de formes diverses, où la foi compte tant de cœurs fervents, Lyon a ses écrivains, ses poètes, ses peintres et ses musiciens à elle. Ils ont une physionomie qui leur est propre, quoiqu'on en dise. Ballanche, Victor de Laprade, Blanc Saint-Bonnet, Tisseur, Orsel, Janmot et les Flandrin ne reflètent personne.

Par un étrange hasard, n'est-ce pas à Lyon que sont venus s'éteindre trois grands noms de l'Eglise : Jean Gerson l'auteur présumé de *l'Imitation de Jésus-Christ*, mort le 12 juillet 1429; François de Sales, l'auteur de *l'Introduction à la vie dévote*, ce beau livre publié à Lyon pour la première fois en 1608, François de Sales, qui mourut le 28 décembre 1622, au couvent de la Visitation de Bellecour, dans la chambre du jardinier, sur l'emplacement actuel de la rue Ste-Hélène, et Bonaventure, évêque d'Albano, mort le 15 juillet 1274, à la suite du grand Concile tenu aux Cordeliers, concile dont il avait été la plus éclatante lumière? N'est-ce pas à Lyon que le chirurgien Jacques Crétenet, mort à Montluel, le 1<sup>er</sup> septembre 1666, fonda l'ordre des Joséphistes qui a rendu tant de services?